

¿No que no se estaba politizando la justicia? El mismo dedo que apuntó culpando a López Obrador, hoy se levanta para sumarse a las filas de Madrazo.

## DF: reclusos hallan en el deporte un aliciente para la rehabilitación

EMIR OLIVARES ■ 41

## Jaguares quita lo invicto al América

■ Deportes

### columnas

NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL	4
DOMINGO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME	20
A MITAD DEL FORO • LEÓN GARCÍA SOLER	24

### hoy

**mañiosare**  
La Jornada  
**semanal**

### opinión

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI	6
LAURA ALICIA GARZA GALINDO	26
GUILLERMO ALMEYRA	26
ANTONIO GERSHENSON	27
ROLANDO CORDERA CAMPOS	27
ANA MARÍA ARAGONÉS	30
MARCOS ROITMAN ROSENMAN	34
ANGELES GONZÁLEZ GAMIO	42
ELENA PONIATOWSKA	3a
VILMA FUENTES	5a
CARLOS BONFIL	15a



**Mañana el tomo 4**

Adquiera todos los lunes con su voceador un tomo de la Enciclopedia Salvat por sólo \$99.00

PROMOCION VALIDA PARA EL D.F. Y AREA METROPOLITANA

## EJE CENTRAL

# Los hijos del circo

CRISTINA PACHECO

**A** pesar de que el espectáculo circense está muy arraigado entre nosotros, en México no existe una estadística de los circos. En ellos predomina la tradición familiar: la destreza y la disciplina se hereda de padres a hijos. Desde muy pequeños se ejercitan haciendo contorsiones, pulsadas y trapecio, pero no todos reciben educación básica regular.

Según Maribel Bernal, asistente administrativa en el circo Hermanos Vázquez, sólo 34 circos disponen de servicios educativos adecuados a la trashumancia. ¿Quién imparte las clases en los salones rodantes? Maestros como Hermila González.

Hermila nació el 16 de abril de 1986 en Villa del Carbón. Su familia radica en una de sus comunidades: La Esperanza. La mayoría de sus habitantes sale cada mañana para trabajar en el Distrito Federal; los demás siguen dedicados a la agricultura y la ganadería.

Don José y doña Cesárea, los padres de Hermila, son campesinos. Les heredaron a sus ocho hijos el amor por la tierra y el arte de sembrar. En su terreno de tres hectáreas cultivan frijol, maíz, habas: todo para el consumo doméstico.

### Una carpa azul

En La Esperanza no hay muchas diversiones y rara vez llegan los circos. Hermila asistió por primera vez a una función cuando cumplió seis años: "Era una carpa muy pequeña de color azul. La entrada nos costó cinco pesos. Había payasos, malabaristas y también animales: caballos, cebras y avestruces. Lo que más me fascinó fue el reflector que alumbraba la pista. En la *tele* había visto cómo se filman las películas, con luces muy fuertes, y quizá por eso en aquel momento sentí que estaba dentro de una película".

Hermila es muy aficionada al cine. Siempre le han gustado las cintas de ciencia-ficción y terror, en especial aquellas donde aparecen vampiros y monstruos. Atribuye sus preferencias a que su abuela acostumbraba contarles, a ella y a sus hermanos, una historia pavorosa: "Según el relato de mi abuelita, por nuestra comarca andaba una bruja espantosa. Nos la describía muy bien, con muchos detalles, y acabábamos creyéndole. Hoy pienso que quizá todo haya sido un invento suyo para impedir que nos saliéramos de la casa en la noche; sin embargo, muchas veces sueño con una

bruja que me persigue pero jamás logra atraparme".

### Examen de admisión

Hermila se ruboriza y al sonreír muestra sus dientes blancos y parejos como granos de maíz. Brillan contra su piel morena, fresca y natural. Me cuenta que cursó la primaria en La Esperanza, la secundaria en la cabecera municipal y en Llano de Zacapexco —la primera comunidad habitada en Villa del Carbón— el bachillerato técnico bivalente: "Es como *prepa*, sólo que se nos agrega una materia para que salgas con una carrera técnica. Yo elegí administración de empresas. Nunca imaginé que terminaría dando clases a los hijos de las personas que trabajan en los circos".

Las circunstancias que condujeron a Hermila a convertirse en maestra son muy similares a las que enfrentan miles de jóvenes en México: "No pasé el examen de admisión para entrar en la universidad. Saqué mi ficha 10 días antes del examen —no pude hacerlo antes porque nos dejaban mucha tarea en bachillerato— y sólo dediqué tres a repasar las guías de estudio; además, había muchos jóvenes que aspiraban, como yo, a estudiar derecho".

A PAGINA 46

## DECIMO ANIVERSARIO DE UN SISTEMA DE JUSTICIA "EXITOSO"



OSCAR ALVARADO

Integrantes de la policía comunitaria organizaron un desfile por calles de Pueblo Hidalgo, municipio de San Luis Acatlán, Guerrero, como parte de los actos conmemorativos por los 10 años de esa agrupación

ROSA ROJAS, ENVIADA